
,
; t

INFORME
DE LA

COMISION SOBRE LA UTILIZACION

DEL ~PACIO ULTRATERR~TRE

CON FINES PACIFICOS

ASAMBLEA GENERAL

DOCUMENTOS OFICIALES: VIGESIMO SEPTIMO PERIODO DE SESIONES

SUPLEMENTO No. 20 (A/8720)

NACIONES UNIDAS

(35 p.)

~, ·.to

I
I

,I
.1
j,t
• i
I,
'i



·.

,:l;.~

.'.'~, ~r

I
t
'(

.1
I ~

J
~
I

"

l
d.

(261 p.)



I,:'

DE LA

INFORME

NACIONES UNIDAS
Nueva York, 1972

COMISION SOBRE LA UTILIZACION

DEL ~PACIO ULTRATERR~TRE

CON FINES PACIFICOS

ASAMBLEA GENERAL

DOCUMENTOS OFICIALES: VrGESIMO SEPTIMO PERIODO DE SESIONES

SUPLEMENTO No. 20 (A/8720)

'1

: I
: I. , .,

.i
I
!

,~,{

I, I,
,j

I
,\
: I
I'. J
i, ':J

'1
1\
. ,(

'1
, c'l

'.!
,f

il
"ot

, 1
'j
I "I
""'·1

'············'·······.1··

" "r " ,
(, ::.

I '" '
[\:!
\·'.·.·.;'.·· ..... ·.1.'t "~"~I
I"~,:,!"", ,1
1,-'.'-'r\ .,' 1
~,' ":"'4

;'\:i~i, "j'l
~';)'/i
.', ': :,' i'

\.... '.'..'..,•.', j> ~



,..., , .... -r"..,

1·--..

I

NOTA

Las signaturas de los documentos de las Naciones Unidas se componen de letras
mayusculas y cifras. La mencion de una de tales signaturas indica que se hace referencia a
un documento de las Naciones Unidas.
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1. La Comision sobre la Utilizacion del Espacio Ultraterrestre con Fines Pacificos
se reunio en la Sede de las Naciones Unidas 1 Nueva York, del 5 al 15 de septiembre
de 1972 bajo la presidencia del Sr. Peter Jankowitsch (Austria). El Sr. Ion Datcu
(Rumania) se desempeno como Vicepresidente y el Sr. Celso A. de Souza e Silva
(Brasil), como Relator. Las aetas literales de las sesiones de la Comision se
distribuyeron como documentos A/AC.I05/PV.IIO a 119.

I. INTRODUCCION
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Otros asuntos

b) SUbcomision de Asuntos Cientificos y Tecnicos (A/AC.I05/102),
incluida la resena del periodo de sesiones preliminar del Grupo de
Trabajo sobre teleobservacion terrestre mediante satelites

5. Informe de la Comision a la Asamblea General.

4.

a) SUbcomision de Asuntos Juridicos (A/AC.I05/101)

3. Examen de los informes de la:

2. Declaracion del Presidente

5. En su 110a. sesion, eelebrada el 5 de septiembre de 1972, euando se reanudo
el 159 periodo de sesiones 1 la Comision aprobo el siguiente programa:

1. Aprobacion del programa

15~ periodo de sesiones de la Comision

Reuniones de los orgauos subsidiarios

3. La Subcomision de Asuntos Cientifieos y Tecnicos celebro su noveno periodo
de sesiones en la Sede de las Naciones Unidas, Nueva York, del 3 alII de mayo
de 1972 bajo la presidencia del Sr. J.H. Carver (Australia). Las actas resumidas
de las sesiones de la SUbcomision se distribuyeron como documentos A/AC.I05/C.l/
Sr.94 a 96 y 99 a 101. El informe de la SUbcomision se distribuyo como documento
A/AC.I05/102.

2. La SUbcomision de Asuntos ~Aridicos celebro su ll~ periodo de sesiones en la
Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra del 10 de abril al 5 de mayo de 1972 bajo
la presidencia del Sr. Eugeniusz Wyzner (Polonia). Las aetas resumidas de las
sesiones de la SUbcomision se distribuyeron como documentos A/AC.I05/C.2/SR.187
a 191. El informe de la SUbeomision se distribuyo como doeumento A/AC.I05/101.

4. La Comision sobre la Utilizacion del Espacio Ultraterrestre con Fines
Pacificos se reunio el 15 y el 16 de diciembre de 1971 para eonsiderar la organi
zaeiou de los trabajos"de su 15~ periodo de sesiones. '~as actuaeiones de esas
sesiones de la Comision se eonsignaron en las aetas literales de las sesiones
l07a. y 10Ga. La Comision volvio a reunirse el 11 de mayo de 1972 para elegir a
un nuevo Presidente y a un nuevo Vieepresidente. En esta sesion la Comision eligio
Presidente al Sr. Peter Jankowitsch (Austria) en reemplazo del Sr. Kurt Waldheim
(Austria), quien habia side elegido Seeretario General de las Naciones Unidas, y
Vieepresidente al Sr. Ion Dateu (Rumania) en reemplazo del Sr. Gheorghe Diaconeseu
(Rumania), quien habia sido destinado a un nuevo puesto. Las actuaciones de esta
sesion se consignaron en el acta literal de la 109a. sesion.

, ,



6. Ademas de los informes de sus Subcomisiones~ la Comision dispuso de los
siguientes documentos:

A/AC .10S/I•• 66 Programa provisional

l
1
I
1
I
i

AlAC .105/104

A/AC.105/l0S

Proyecto de declaracion sobre los princ~p~os rectores
del empleo de las comunicaciones pOI' satelite para 1a
1ibre circu1acion de la informacion, la difusion de la
educacion y e1 fomento de los intercambios cultura1es
(tema 4)

Plan de accion para el Froyecto de 1a Organizacion
Meteorologica Mundial sobre Cic10nes Tropica1es
(te~a 4)

9. Durante el debate general, e1 Experto en aplicaciones de 180 tecnologia espacial
hizo tambien una declaracion, cuyo texto figura en el acta literal de la
11680. sesion.

10. Despues de examinar los diversos temas de que debia ocuparse, la Comision, en
su 11980. sesion, celebrada el IS de septiembre de 1972, aprobo su informe a 180
Asamblea General, que contiene sus recomendaciones y decisiones; estas figuran en
los parrafos que siguen.

7. POI' invitacion de 1a Comision, el Secretario General hizo uso de 180 palabra
durante 180 sesion de apertura, celebrada el 5 de septiembre. E1 texto de su dec180
racion figura en el anexo I. En 180 misma sesion la Comision escucho una declara
cion de su Presidente, que se reproduce en el anexo II, y una declaracion del
Presidente de la SUbcomision de Asuntos Jurldicos, reproducida en el anexo III, en
la que este preserrto el informe de 180 SUbcomision.

La transmision pOI' satelites: documento de trabajo
presentado pOI' Suecia (tema 4)

ll~ informe de 1a Union Internacional de
Te1ecomunicaciones sobre las telecomunicaciones y la
utilizacion del espacio ultraterrestre con fines
paclficos (tema 3)

Resumen de los 1anzamientos de cohetes sonda desde 180
estacion ecuatoria1 de 1anzamiento de cohetes de Thumba
(tema 3)

A/AC.10S/l07

A/AC.lOS/l06

A/AC.lOS/XV/WP.l

8. La Comision celebre el debate general sobre los temas del programa en sus
sesiones IlIa. y 116a., realizadas entre el 6 y el 11 de septiembre, y en el curso
del mismo hicieron declaraciones los representantes de .~gentina, Australia,
Austria, Brasil, Canada, Egipto, los Estados Unidos de America, F~ancia, India,
Iran, Italia, Japon, Marr~ecos, Mexico, el Reino Unido de Gran Bretana e Irlanda
del Norte, Rumania, Sierra Leona, Suecia y 180 Union de Republicas Socialistas
Sovieticas. Dichas declaraciones figuran en las aetas 1iterales de las sesiones
lIla. a 11680. de 180 Comision. Los representantes de 180 Organizacion de las Naciones.
Unidas para 180 Educacion, la Ciencia y 180 Cultura (UNESCO), la Organizacion
Meteorologica Mundial (OMM) y el Comite de Investigaciones Espaciales (COSPAR)
tamblen hicieron declaraciones, que figuran en las actas literales de las
sesiones 11580. y 11680,. de la Comision.

-2-
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15. A este respecto, la Comisipn elogio al Canada y a Francia por haber fundido
sus proyectos y proporcionado a la SUbcomision un solo proyecto de convencion.

14, La Comision tan,·bien expreso su satisfaccion porque la SUbcomision de Asuntos
Juridicos hubiera hecho progresos notables al aprobar los textos del preambulo
y de nueve articulos d~l proyecto de convencion relativo al registro de los objetos
lanzados al espacio ultraterrestre, tomando nota al mismo -ciempo 0£ que las dispo
siciones encerradas entre corchetes en algunos articulos todavia no hablan sida
objeto de acuerdo (A/AC,105/101, parr. 29). .

12. La Comision expreso su satisfaccion porque la SUbcomision de Asuntos Juridicos
hubiese avanzado considerablemente en el examen del proyecto de tratado concer
niente a la Luna, al aprobar los textos del preambulo y de 21 articulos del pro
yecto de tratado, advirtiendo al mismo tiempo que aun deb1a llegarse a un acuerdo
sobre algunas disposiciones del texto, que figuraban entre corchetes (A/AC.I05/101,
parr. 19), y que algunas delegaciones habian expresado reservas respecto de
ciertos articulos del proyecto.

13. La Comision elogio a la delegacion de la URSS por el proyecto de tratado inter
nacional concerniente a la ~lna que fue propuesto por la URSS en el vigesimo sexto
periodo de sesiones de la Asamblea General y que fue remitjdo posteriormente a la
Comision y a su SUbcomision de Asuntos Jurldicos, y a la delegacion de la Argentina
por su proyecto de acuerdo sobre los principios que han de regir las actividades
en la utilizacion de los recursos naturales de la Luna y de otros cuerpos celestes,
que fue presentado a la Subcomision en su noveno perlodo de sesiones.

11. La Comision tomo nota con reconocihliento del informe de la SUbcomision de
Asuntos Juridicos sobre la labor de su ll~ perlodo de sesiones (A/AC.I05!lOl).

16. Durante el debate.·general en la Comision se produjo un uti,l intercambio de
opiniones sobre las cuestiones pendientes del proyecto de tratado concerniente a
la Luna y del proyecto de convencion sobre ,;1 registro de los obj etos lanzados al
eBpacio ultraterrestre. La Comision tambien celebro negociaciones oficiosas a fin
de facilitar un acuerdo sobre esas cuestiones,

17. La Comision tomo nota de las opiniones de varios miembros" sobre las principales
cuestiones aun no resueltas con respecto al proyecto de tratado concerniente a
la Luna, Una de esas cuestiones se referia al alcance del tratado y a si este se
aplicaria solo a las actividades en la Luna 0 tambien a las actividades en otros
cuerpos celestes. Una segunda cuestion a(',J no resuelta atafila al regimen jurldico
sobre los recursos naturales de la Luna y a si el tratado dispondria que estos
recursos formasen parte del patrimonio comun de la humanidad. Una tercera cuestion
importante aun no resuelta se referia a la informacion que habria de suministrarse
sobre las misiones y a si el tratado pediria a los Estados que notificasen su
irttencion de lanzar misiones a un cuerpo celeste con anterioridad al lanzamiento.
Algunos miembros expresaron tambien opiniones relativas a la designacion apropiada
que habria de durse al proyecto de tratado y sugirieron que podrlan ser mas ade
cuadas las designaciones l1convencion", "acuerdo" 0 "protocolo ll

• Otros aspectos
del proyecto de tratado que se mencionaron incluian la cuestion de"la response.bili
dad por dafios y la cuestion de la relacion entre', el tratado propuesto y otros

;'{

tratados sobre el espacio ultraterrestre.
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20. A la Comision Ie complacio el anuncio hecho en ella de que el Convenio sobre
la responsabilidad internacional pOl' dafios causados pOl' objetos espaciales habia
entrado en vigor el l~ de septiembre de 1972.
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Promocion de las aplicaciones de la tecnologia espacial

INFORME DE LA SUBCOMISION DE ASUNTOS CIENTIFICOS Y TECNICOS

A.

III.

Programa de las Naciones Unidas de aplicaciones de Ia tecnologia espacial1.
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22. La Comision acogio con agrado la importancia que la SUbcomision habl.a dado I tecnicos
a temas relacionados con las aplicaciones practicas de la tecnologl.a espacia1.l
Tomo nota de la observacion que figura en el parrafo 38 del informe y de Ia opinion· 1 26. Res
que expresaron muchas delegaciones en la Comision en el sentido de que, si bien se " tulo de
reconocia que los asuntos cientificos continuaban constituyendo parte importante . 1 tiva a g
de la labor de la SUbcomision, esta ultinia debla ocup8,rse cada vez mas de las ' 1 mitido 1
aplicaciones espaciales, en particular en cuanto son aplicables al desarrollo : i tipo con
nacional de los palses en desarrollo. 'j espacial

1 beneplac
"j el Japon
:j Comision
1·1
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21. La Comision tome nota con reconocimiento del informe de la SUbcomision de
Asuntos Cientificos y Tecnicos sobre la laoor realizada en su noveno periodo de
sesiones (A/AC.I05/102). AI examinar las diverses recomendaciones de la SUbcomision
contenidas en ese informe, la Comision expreso las opiniones que figuran en los
parrafos siguientes.

19. Con respecto a los diversos asuntos incluidos en el tema 4 del programa de la
SUbcomision de Asuntos Jur1dicos, a saber, cuestiones relativrr a la definicion
y/o la delimitacion del espacio ultraterrestre y de las actividades espaciales,
diversas consecuencias de la comunicaciones espaciales: informe del Grupo de
Trabajo sobre satelites de transmision directa, y cuestiones relativas a las acti
vidades realizadas mediante satelites de deteccion remota de los recursos terres
tres, la Comision tomo nota de que, aunque algunas delegaciones habian dejado
constancia de sus opiniones sobre dichas cuestiones, la SUbcomision, por falta de
tiempo, no las habia examinado en detalle.

10. La Comision expres6 la esperanza de que la' SUbcomision pudiera hacer nuevos
progresos con miras a te~ninar el proyecto de tra.tado concerniente a la Luna y el
proyecto de convencion sobre el regi~tro de los objetos lanzados al espacio ultra
terrestre. La Comision recomendo que la SUbcomision de Asuntos Jur1dicos~ como
ella misma habia propuesto, prosiguiese los trabajos sobre el proyecto de tratado
concerniente a la Luna y sobre el proyecto de conveneion relativo al registro de
los objetos lanzados al espacio ultraterrestre como asunto prioritario en su pro
ximo periodo de sesiones.

23. La Comision tome nota con reconocimiento de que el Secretario General, pOl'
intermedio del Experto en aplicaciones de la tecnologia espacial, habia llevado a
cabo el programa de las Naciones Unidas para promover la cooperacion internacional
en esta esfera, de conformidad con las recomendaciones de la Comision. Expreso
tambien su agradecimierrco al primer Experto en aplicaciones de la tecnologfa
espacial, el Profesor Humberto Ricciardi, de la Argentina, quien, durante sus

,J
,'I"
I J

I
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I
I dos afios de serV1C10 en las Naciones Unidas, habla realizado una labor sobresaliente
para dar verdadera significacion a ese progro.ma. 1U mismo tiempo, manifesto 10.
esperanza de que su sucesor siguiera desarrollando programas de aplicaciones prac
ticas de conformidad con las directrices establecidas por la Conlision y la Asamblea
Gener~\l.

24. La Comision hizo suyas las recomendaciones de la Subcomision acerca del pro
grama de las Naciones Unidas de aplicaciones de la tecnologla espacial para 1973,
incluidas las consecuencias financieras del programa segun fiBuraban en el
p~'rafo 16 A de su informe, y las directrices relativas al programa para 1974, con
tenidas en el parrafo 16 B del informe. La Comision tome nota de las opiniolles
expresadas ~or varias delegaciones en el sentido de que habla que aumentar el pre
supuesto de las Naciones Unidas para la ejecucion de los programas de aplicaciones
espaciales.

25. Ia Comision tome nota con satisfaccion de los progresos 10grados en Ia ejecu
cion del actual programa de aplicaciones de la tecnologia espacial, incluidas la
visita del Experto a varios paises asiaticos y las reuniones de grupos tecnicos en
diversas partes del mundo. Tomo nota de los resultados de la reunion del grupo
tecnico sobre el establecimiento y ejecllcion de programas de investigacion en materia
de teleobservacion, que se celebro en el Brasil en noviembre y diciembre de 1971,
y expreso su agradecimiento al Gobierno del Brasil por haber sido huesped de ese
grupo y por Ia eficiencia con que se habia organizado la reunion. Tambien indico
~ue aguardaba con interes los informes del propuesto grupo tecnico y seminario de
formacion sobre el empleo de datos meteorologicos que habian de organizar conjunta
mente las Naciones Unidas y 1a OMM en Mexico en noviembre de 1972, y de la reunion
sobre sistemas de sate1ites para la television educativa que se habia de celebrar
en diciembre del mismo ano en la.India bajo los auspicios de las Naciones Unidas
en cooperaci6n con e1 Gobierno de la India y con 1a participacion de la UNESCO y
la Union Internaciona1 de Te1ecomunicaciones (UIT). Expreso la esperanza de que
otros miembros de la Comision y de las Naciones Unidas que hubiesen adquirido expe-

. riencia en materia de aplicaciones practicas compartiesen sus conocimientos y expe
riencias con otros Estados Miembros, invitando a reunirse en sus paises a grupos
tecnicos patrocinados por las Naciones Unidas.

26. Respecto de las futuras reuniones de'grupos tecnicos, la Comision se congra
tulo de que, respondiendo a 1a reso1ucion 2733 C (XXV) de 1a Asamblea General, re1a
tiva a grupos tecnicos~ los representantes del Japon y 1a Argentina hubiesen trans
mitido las invitaciones de sus Gobiernos para que se realizaran reuniones de ese
tipo con e1 fin de observar diversos programas de ap1icaciones de 1a tecno10gia
espacia1 que se estaban 11evando a efecto en sus respectivos paises. Acogi6 con
benep1acito las dec1araciones formu1adas por los representantes de 1a Argentina y
e1 Japon en este periodo de sesiones en las que confirmaban esas invitaciones. La ]
Comision tambien tomo nota con reconocimiento de la declaracion formulada por el
rep,resentante del Brasil en este periodo de sesiones en 1a que confirmaba que su
pais estaba dispuesto a ser huesped de un curso practico 0 seminario especial sobre
las ap1icaciones de 1a tecno10gia .espacia1~ previst6 en e1 programa de las Naciones
Unidas de ap1icaciones de la tecnci10gia espacia1 para 1974.

-5-
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28. La Comision observo con satisfaccion que varios organismos especializados, en
particular la OMM, la UIT y la UNESCO, habian seguido participando activamente
en el programa de las Naciones Unidas para el fomento de la cooperacion interna
cional en las aplicaciones practicas de la tecnologia espacial e incluso en la
organiza.cion de grupos tecnicos.

2. Aplicaciones de 1.a tecnolo12:ia espacial: orf.anismos especializados
y otras o~12:anizaciones internacionales

30. Asimismo, la Comision tomo nota con reconocimiento del 11~ informe sobre 1a
marcha de los trabajos presentado por la UIT sobre sus actividades (A/AC.I05/107),
particularmente en cuanto se relacionaba con las decisiones de la Conferencia
administrativa mundial de radiocomunicaciones espaciales, celebrada en Ginebra
en 1971.

32. La Comision acogio complacida 1a cooperacion ofrecida por el Comite de
Investigaciones Espaciales (COSPAR) y la declaracion formulada :n el periado de
sesiones por su nuevo Presidente, el Profesor Cornelius De Jager. La Comision
tome nota, en particular~ del estudio preparado por el Grupo de Trabajo 6' del
COSPAR sabre la aplicacion de la teleobservacion a los problemas del medio, cuya
parte fundamental habfa sido presentada par su representante a la SUbcomision
de Asuntos Cientificos y Tecnicos en su ultimo perfodo de sesiones
A/AC.I05/C.l/L.51).

31. La Comision tomo nota del proyecto de Declaracion sobre los princ~p~os rectores
del empleo de las comunicaciones por satelite para la libre circulacion de la
informacion, la difusion de la educacion y el fomento de los intercambios cultu
rales, preparado para la UNESCO y contenido en e1. documento A/AC.I05/104 (vease
tambien el parr. 57 infra). '

27. Respecto de las opiniones expresadas por algunos miembros acerca de la nece
sided de reforzar la Division de Asuntos Espaciales de las Naciones Unidas, la
Comision observo que el Secretario General, en su informe presentado a la Comision
en su l4~ periodo de sesiones, habia indicado que informaria a la Asamblea General
acerca de las medidas previstas para aumentar la eficacia de la Division, tal como
se sefialaba. en el parrafo 37 del informe de la SUbcomision. La Comision esperaba
con interes el informe del Secretario General sobre la puesta en practica de esta
recomendacion.

29. La Comision tambien tome nota con satisfaccion del Plan de accion preparado
por la Ol~ para su Proyecto sobre Ciclones Tropicales (A/AC.I05/l05), iniciado en
respuesta a la resolucion 2733 D (XXV) de la Asamblea General, en la que, entre
otras cosas, se pedia a la OMM que descubriera medios y arbitrios para mitigar
los efectos perjudiciales de las tormentas tropicales. Recomendo que la Asamblea
General sefialara el Plan de ace ion a. la atencion de los Estados Miembros y los
invitara a cooperar con la O~4 en la mayor medida posible con miras a alcanzar
los objetivos fijados en la citada resolucion.
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B. Consideracion de los aspectos cient1ficos y tecnicos de la
cooperacion internacional

Intercambio de informacion

33. En 10 que se refiere al intercamb~o de informacion) Ia Comisien tome nota con
reconocimiento de los informes presentados por los Estados Miembros sobre sus
programas nacionales y de colaboracion internacional relativos al espacio ultra
terrestre. A este respecto, la Comision refrende la opinion de la Subcomision de
que las solicitudes de informes nacionales deb1an hacerse despues de haberse reunido
la Comisien y de que tales informes deb1an enviarse a la Secretaria para el mes
de enero proximo, a mas tardar, a fin de que la Subcomisien dispusiera del tiempo
suficiente para estudiarlos con bastante antelacion a su periouo de sesiones. La
Comision insto a los Estados Miembros que aun no 10 ha'b1an hecho a que le facili
taran informacion sobre sus programas nacionales y de colaboracion internacional
relativos al espacio ultraterrestre, a fin de aumentar la utilidad de la "Resei'ia
de las actividades nacionales y de colaboracien internacional relativas al espacio
ultraterrestre" •

Ensei'ianza y capacitacion

34. La Comisien examino los progresos realizados en la esfera de la colaboracion
internacional para la ensei'ianza y capacitaci6n en la utilizacion del espacio ultra
terrestre con fines pacificos, incluida la capacitaci6n en las aplicaciones prac
ticas de la tecnolog1a espacial, segun se indicapan en los parrafos 28 a 32 del
informe de la Subcomision.

35. La Comision expreso su reconocimiento a los Gobiernos del Bra.sil, los Estados
Unidos, Francia, India, Italia, Japon y el Reino Unido, los cuales habian ofrecido
becas en distintas esferas de la tecnologia espacial, y agradecie asimismo que
estas ofertas hubieran sido renovadas en el presente periodo de sesiones de la
Comision.

36. A este respecto, la Comision acogi6 con agrado la declaraci6n hecha por el
represc~tante del Japon en el presente periodo de sesiones acerca del niimero de
becas ofrecia.as y las condiciones de las mismas.

37. La Comisi6n tronbien acogio con beneplacito el anuncio hecho por los Estados
Unidos de que la Administracl0n Nacional de Aeronautica y del Espacio invitaria a
cada uno de los Miembros de las Naciones Unidas y de los miembros de los organismos
especializados a que enviaran a un joven con vocacion cientifica p0ra que realizara
una jira. d.e las instalaciones cientificas de los Estados Unidos y asistiera al
lanzamiento del Apolo 17 a la Luna desde Cabo Kennedy en diciembre.

'38. AI sei'ialar los ofrecimientos de becas a la atencion de los Estados Miembros, en
particular de los paises en desarrollo, la Comision tome nota de la opinicn de que,
cuando no estuvi6!'a previsto, las ofertas de becas deberian tambien incluir cada
vez que fuese posible subsidios de viaje, para permitir que un mayor numero de
candidatos de los paises en desarrollo pudieran aprovecharlas plenamente.

-7-



La tecnolo~1a espucial y el medio

39. La Comision tome nota de la opinicn de algunos miembros de que, como parte de
sus actividades futuras, deber1a ocuparse tambien de las posibilidades que ofrec1an
los satelites y otras plataformas espaciales para la vigilancia del medio humano,
y ayudar aS1 a alcanzar los objetivos fijados por la reciente Conferencia de las
Naciones Unidas sobre el Medio Humano, celebrada en Estocolmo en junio de 1972.

40. La Comisien tome nota de que los dos informes preparados por la Secretaria con
la ayuda de consultores, titulados "Uso de los satelites de estudio terrestre para
la observacien de los carobios en el medio global" (A/AC.105/C.l/VIII/CRP.l) y
"El papel de los satelites terrestres en el estudio del medio humano" (A/AC.I05/C.l!
VIII/CRP.2), se hab1an seftalado a 10. atencion de 10. Conferencia de las Naciones
Unidas sobre el Medio Humano, de conformidad con 10 indicado en el informe de 1971
de la Subcomision.

41. Tambien observo que 10. Division de Asuntos Espaciales habia organizado en 10.
Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Humano un grupo de estudio sobre
el usa de la teleobservacion desde aviones y naves espaciales para la vigilancia
de los cambios y condiciones ambiento.les, en el que hab1an tomado parte expertos
de pa1ses miembros de la Comision, entre ellos el Brasil, los Estados Unidos de
America, la India, Italia, y Suecia.
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42. La Comision recomendo que la Subcomision de Asuntos Cient1ficos y Tecnicos
estudiase tambien las posibilidades de los satelites y otras plataformas espaciales
para la vigilancia del medio humano.

Informes sobre las estaciones de lanzamiento de cohetes

43. A este respecto, la Comision manifesto que, en su opinion, si le Asamblea
General aprobaba el informe de la Conferencia de Estocolmo, seria conveniente que
el Presidente de la Comision y el Secretario General establecieran contactos apro
piados con la propuesta organizacion para el medio humano, en relacien con las
actividades futuras de la Comision en materias vinculadas a la tecnolog1a espacial
y el medio.

44. La Comision comparti6 las op~n~ones expresadas por algunos miembros respecto
de la necesidad de una mayor divulgacion de la informacion entre los.responsables
de la adopcien de po11ticas oficiales, los planificadores economicos, los funcio
narios encargados del medio y otros funcionarios que se ocupan de la adopcion de
decisiones, acerca de las posibilidades que ofrecen los satelites y otras plata
formes espaci.ales para la vigilancia del medio humano. Por consiguiente, la
Comision opino que la Subcomision de Asuntos Cient1ficos y Tecnicos podria tal vez
examinar la posibilidad de preparar un folleto de varias paginas, en 10 posible
en 1973, para satisfacer esa necesidad y, al hacerlo, consultar a los organismos
especializados interesados y a las organizaciones cientificas como el COSPAR, y
tener en c~enta las distintas monografias mencionadas en los parrafos precedentes.

45. La Comision tomo nota de la seccion del informe de la Subcomision referente
a los progresos logrados en la Estacion ecuatori/al..de lanzamiento de cohetes de
Thumba (TERLS), en la India, y en la Base de lanzamientode cohetes CELPA, de
Mar del Plata, Argentina, y, al igual que la SUbcomision, manifesto satisfaccion
por los trabajos relativos a proyectos de cooperacion internacional que se llevaban .....
a cabo en las dos instalaciones. Tom6 nota en especial de los informes presentados,
sobre el particular a la Subcomision por le Argentina y le India. En consecuencia,
la Comision recomendo que la Asamblea General siguiera patrocinando ambas
instalaciones.
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46. La Comision tambien acogio complacida el anuncio del representante de Suecia,
al que se alude en el parrafo 36 del informe de la Subcomision, en el sentido de
que podria disponerse del Centro ESRANGE-Kiruna para proyectos de cooperacion
internacional.

Registro de las Naciones Unidas de los objetos lanzados al espacio

47. La Comision expreso su satisfaccion por el hecho de que, de conformidad con
10 dispuesto en los parrafos 1 y 2 de la resolucion 1721 B (XVI) de la Asamblea
General, hubiese seguido recibiendo informacion de los Estados sobre objetos puestos
en orbita. Con posterioridad al Ultimo informe de la Comision han suministrado
informacion los Estados Unidos de America, Francia, Japan, el Reino Unido de
Gran Bretafia e Irlanda del Norte y la Unian de Republicas Socialistas Sovieticas.
La informacion recibida se ha inGluido en el registro pUblico que mantiene el
Secretario General y ha sido distribuida en los documentos A!AC.105!INF.236 a 258.

C. Grupo de Trabajo sobre teleobservacion terrestre
mediante satelites

48. La Comision tome nota de que el Grupo de Trabajo sobre teleobservacian terres
tre mediante satelites habia celebrado en mayo de 1971 su periodo de sesiones pre
liminar, durante el noveno periodo de sesiones de la Subcomision de Asuntos
Cientificos y Tecnicos. Tomo nota, en particular, de las conclusiones a que el
Grupo habia llegado en ese periodo de sesiones, contenidas ~n el anexo I del informe
de la Subcomision de Asuntos Cientificos y Tecnicos, en las que el Grupo de Trabajo
resefiaba sus futuras actividades.

49. La Comision tambien observo que el Grupo de Trabajo habia pedido al Secretario
General que preparara un documento de antecedentes en el que se evaluaran los do~u

mentos y otros datos sefialados a su atencion y habia formadb un SUbgrupo - integrado
por expertos designados por los Gobiernos del Canada, los Estados Unidos de America,
Francia, India, Suecia y la Union de Republicas Socialistas Sovieticas y presidido
por el Dr. Franco Fiorio, Presidente del Grupo de Trabajo - para que ayudara al
Secretario General en esta tarea.

50. La Comision esperaba con interes el informe de la Subcomision de Asuntos
Cientificos y Tecnicos acerca de la marcha de la labor del Grupo de Trabajo.

IV. OTROS ASUNTOS

A. Condician de observador para la Organizacion Europea de Investigaciones
Espaciales (ESRO) y la Organizacion Europea para el Desarrollo de

Lanzadores de Vehiculos Espaciales (ELDO)

51. La Comision recibio de la Organizacion Europea de Investigaciones Espaciales
(ESRO) y de la Organizacion Europea para el Desarrollo de Lanzadores de Vehiculos
Espaciales (ELDO) solicitudes en el sentido de que se les otorgara el caracter de
observadores en la Comision, y en su l15a. sesion, celebrada el 11 de septiembre,
decidio conceder esa condicion a ambas organizaciones e invitarlas a participar
en su labor.
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D. ~~e Traba.io sabre sate1ites de transmision directa

52. La Comisi6n examine un documento de trabajo presentado par Suecia durante e1
pcriodo de Rcsiones en e1 que se proponia volvel' a convocar a1 Grupo de Trabajo
sabre sate1ites de transmisi6n directa (A!AC.105!XV!HP.1).

53. La Comision recorda que e1 Grupo np Trabajo, estab1ecido de conformidad can
1n. reso1ucion 2453 B (XXIII)~ habJ:a ceJ.ebrado hasta ahara tres perlodos de sesiones
y presentado tres infoblles sabre los aspectos tecnicos, economicos, legales,
sociules, organizaciona1es y de otra indole de los sate1ites de translnision directa.
Recordo, ademas, 10. reso1uc ion 2733 A (XXV), aprobada ul1l1nimemente par la Asamb1ea
General, en 10. que 1a Asalnblea hizo suyas las conc1usiones del Grupo de Trabajo y,
can respecto a 1a 1abo~:' futura, pidio a 1a Comision ~obre 1a Uti1izacion del
Espacio U1traterrestre can Fines Pacificos que mar~uviese en examen 1a cuestion
de convocar una nueva reunion del Grupo de Trabajo cuando se dispusiese de mate
ria1es adiciona1es de importancia.

54. La Comision tomo nota a este respecto de que, durante los dos u1timos afios~

organizaciones internaciona1es interesadas habian adoptado medidas sabre diversos
aspectos de 1a transmision desde sate1ites, a1e;unas de las cuales eran de impor
tancia directa para 1a labor de 1a COlnision sabre la Utilizacion del Espacio
Ultraterrestre can Fines Pacificos, a saber:

a) Las decisiones y recolllendaciones aprobadas pOl' 1a UIT en 1a Conferencia
Administrativa Mundial de Radiocomunicaciones Espacia1es, Ginebra, 1971; estas
decisiones que, una vez ratificadas, entraran en vigor e1 l~ de enero de 1973, se
refiet'en a 1a asignacion de frecuencias para todos los tipos de comunicaciones
espacia1es, incluidas las transmisiones par satelites, aSl como a las disposiciones
tecnicas y administrativas re1ativas al estab1ecimiento y el manejo de sistemas
de comunicacion pOl' satelites;

b) El proyecto de declaracion sabre los principios rectores del empleo de
las comunicaciones par satelites para la libre circ1.l1acion de la informacion, la
difusion de la. educacion y el fomento de los intercambios culturales, transmitido
a1 Secretario General pOl' e1 Director General de la UNESCO (A!AC.IOS/I04);

c) E1 trabajo que la UNESCO y la Organizacion Mundial de la Propiedad
Intelectual estan cumpliendo con respecto a la proteccion de las sefiales de tele
vision transmitidas pol' satelite.

55. La Comision tomo nota, ademas, de que el 11 de agosto de 1972 la URSS solicito
que se inc1uyera en el programa del vigesimo septimo periodo de sesiones de 1a
llsamblea General 1a cuestion de la elaboracion de una convene ion internacional
sobre los principios que han de regir la utilizacion pOl' los Estados de satelites
artificia1.es para las transmisiones directas pOl' television.

56. A la luz de estos acontecimientos, la Comision sobre la Utilizacion del
Espacio Ultraterrestre conFines Pacificos recomendQ que su Grupo de Trabajo, en
vista de su caracter interdisciplinario y de sus runciones de coordinacion, fuese
convocado nuevamente para estudiar el nuevo material sustantivo de que ahora se
disponia sobre la materia objeto de su mandato y preparar una lista de nuevas
medidas que podrian adoptar las Naciones Unidas y los organismos especializados en
81.1 labor futura.
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"1 de las comunicaciones por sateli~ara la libre circulacion de
: la informacion. la difusion de la educacion y el fomento de los
\ intercambios culturales

Calendario de reuniones

V. LABOR FUTURA DE LA COMISION Y DE SUS ORGANOS SUBSIDIARIOS

7 a 18 de mayo

29 de enero a 9 de febrero

11 a 22 de junio

25 de junio a 6 de julio

26 de marzo a 20 de abril

Nueva York

-ll~

Lugar

Comisi6n sobre la Utilizacion del Espacio
Ultraterrestre con Fines Pacificos Nueva York

Subcomision de Asuntos Cientificos
y Tecnicos Nueva York

Grupo de Trabajo sobre teleobservacion
terrestre mediante satelites Nueva York

Grupo de Trabajo sobre satelites de
transmision directa

Subcomision:de Asuntos Juridicos Nueva York

59. La Comision, tras delibBrar sobre la cuestion y celebrar consultas oficiosas
con sus miembros, adopto el siguiente calendario para su periodo de sesiones de 1973
y para los de sus organos subsidiarios:

58. Al examinar las fechas,de sus reuniones futuras, la Comision tuvo ante si las
recomendaciones de sus dos Subcomisiones. La Subcomision de Asuntos Cientificos
y Tecnicos recomendo que su 10~ periodo de sesiones se celebrara durante dos semanas
en mayo de 1973; la Subcomision de Asuntos Juridicos recomendo que su 12~ periodo
de seGiones se celebrara del 26 de marzo al 20 de abril de.1973. En el curso del
preser;.te periodo de sesiones, la Comision tambien tome nota de la propuesta, hecha
por el representante del Japon en la l12a.sesion~ de que en el futuro los periodos
de sesiones de la Comision se celebraran en junio y no en septiembre.

57. En 10 que se refiere al proyecto de declaracion de la UNESCO que antecede~

la Comision~ habiendo escuchado las opiniones expresadas por sus miembros~ hizo
suya la conclusion expuesta por el Bresidente en la 117a. sesion en el sentido de
que la Comision~ que en su calidad de organo principal de las Naciones Unidas sobre
el espacio ultraterrestre constituia el l1 elemento central" de la cooperacion inter
nacional en materia de utilizacion y exploracion del espacio ultraterrestre con
fines pac ificos, segun se declaraba en la resolucion 1721 (XVI) de la flsamblea
General~ tenia la obligacion de formular observaciones sobre el proyecto de decla'4

ra.cion de la UNESCO. La Comision lamento que no Ie hubiese sido posible formular
observaciones sobre la misma durante el presente periodo de sesiones. Sin embargo~

muchas delegaciones estimaron que la Comision deberia formular observaciones y que
esas observaciones deberian hacerse en una etapa en que la UNESCO pUdiese tener en
cuenta. provechosamente las opiniones de la Comision. Expresaron'la' esperanza de
que la Conferencia General de la UNESCO considerase favorablemente la posibilidad
de dar a la Comision sobre la Utilizacion del Espacio Ultraterrestre con Fines
Pacificos una nueva opor~unidad para que formulase sus observaciones antes de apro
bar definitivamente el texto del proyecto de resolucion. Sin embargo, algunas
delegaciones no compartieron esta opinion.
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Aetas restuuidas de la Subeomisi6n de Asuntos Juridieos

60. La Comisi6n aprob6 la reeomendaei6n de la SUbeomision de l\suntos Juridieos
de que se levantaran aetas resumidas de todas las sesiones de su proximo periodo
de sesiones~ en 10. inteligeneia de que tal proeedimiento no supondria gastos
adieionales*.

* En 10 que se refiere a las aetas resum~das

Cientifieos y Tecnicos, se inform6 a 1a Comisi6n que
a los que se hicieron para su periodo de sesiones de

de 1a Subcomision de Asuntos
se harian arreg10s semejantes
1972.
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ANEXO I

s

Declaracion del Secretario General en la sesion
de al2.ertura de la continuacion del 159 per:lodo
de sesiones de la Comision sobre la Utilizacion
del Espacio Ultraterrestre con Fines Pac:lficos,

celebrada el 5, de septiembre de .1972

Me da sumo placer unirme a ustedes con motivo de la primera sesion de la conti
nuacion del 159 periodo de sesiones de la Comision sobre la Utilizacion del Espacio
Ultraterrestre con Fines Pacificos. Aprovecho tambien esta oportunidad para expre~

sar mis ·mejores deseos' al nuevo Presidente de la Comision, Embajador Jankowitsch,
por el exito de la labor de la Comision bajo su liderazgo.

La cooperacion internacional en la utilizacion del espacio ultraterrestre con
fines pacificos ha preocupado a las Naciones Unidas desde que 5e hizo evidente 10
que reservaba para la hmnanidad la puesta en orbita de satelites fabricados por. el
hombre. Era natural que al principio la comunidad internacional acogiera el hecho
de la tecnologia con sentimientos encontrados. Por una parte, se abrigaba la espe·
ranza de que los beneficios derivados d~ esta nueva tecnologia podrian ser inmensos
si se la utilizaba para mejorar el destino del hombre en la Tierra. Por la otra,
se temia que, si se abusaba de ella, la tecnologia podria llevar a la humanidad mas
cerca del desastre.

Debido a la prudencia del hombre, el primero y segundo decenios de la actividad
y exploracion espaciales:han disipado esta aprension y han sido testigos de una era
feliz de cooperacion internacional en esta materia. El progreso realizado ha pro
porcionado tambien a la comunidad internacional un elocuente testimonio de un proceso
historico por el que, con voluntad politica, un campo de posible rivalidad y
conflicto en materia de ,politica internacional puede convertirse en una esfera de
cooperacion fructifera para beneficio de la humanidad.

Es con este espiritu, por supuesto, que la comunidad mundial ha acogido con
beneplacito los acuerdos concertados en los ultimos anos entre las dos Potencias
espaciales para ampliar su cooperacion en programas espaciales conjuntos, incluyendo
el acuerdo mas reciente sobre el acoplamiento conjunto de naves y estaciones espa~

ciales estadounidenses y sovieticas previsto para 1975.

De no menor importancia ha sido la cooperacion internacional bilateral y
multilateral entre otros Estados, incluyendo los paises en desarrollo, en 10 que
se refiere a la exploracion cientifica y las aplicaciones practicas de la tecnologia
espacial en materia de comunicaciones, meteorologla y teleobservacion de los recur
sos terrestres.

Estos logros se deben en gran medida al constante impulso y aliento de la comu
. nidad internacional, y estoy muy agradecido porque las Naciones Unidas no hayan

dejado de participar activamente en este proceso.

Durante losmuchos anosen que tuve el privilegio de trabajar con esta Comision,
me impresiono y alento siempre, aun durante los periodos mas polemicos, e1 deseo
sincero de sus miembros de promover verdaderamente la exploracion pacifica del
espacio ultraterrestre, buscarhonestamente arbitrios mediante los cuales los benefi
cios derivados de esa exploracion pudieran ser compartidos por todos los Estados
Miembros, y utilizar el mecanisme de las Naciones Unidas para tales fines cada vez
que fuera posible.
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las realizaciones de esta Comisi6n al establecer una base juridica para las
actividades en el espacio ultraterrestre son bien conocidas y muy deJtacadas. La
Declaracion de los principios juridicosque deben regir las actividades de los
Estados en la exploracion y utilize.cion del espacio ultraterrestre ~ adoptada por
la Asamblea G_~eral en su resolucion 1962 (XVIII)~ de 1963, senalo la convergencia
inicial de los esfuerzos iniciados en las Naciones Unidas ya en 1958 para establecer
un regimen juridico para las actividades en el espacio ultraterrestre. La Declara
cion estipulo que todas las actividades en el espacio ultraterrestre se realizarian
con arreglo a la Carta de las Naciones Unidas y al derecho internacional en general
en interes de la humanidad, del mantenimiento de la paz y la seguridad internacio-.
nales y del fomento de la cooperacion y la comprension internacionales.

Este acontecimiento proporciono la base del trabajo futuro encaminado a dar
forma de tratado a los principios que deben regir las actividades de los Estados
en el espacio ultraterrestre, y en 1967 se concerto un tratado internacional bajo
los auspicios de las Naciones Unidas. Be trata de un documento hist6rico, porque,
entre otras cosas, procura asegurar que el hombre no extienda al espacio ultrate-
rrestre sus ejercicios terrestres con armas nucleares y de destruccion en masa.

Este Tratado fue pronto seguido por otros dos documentos: el Acuerdo sobre
el salvamento y la devolucion de astronautas y la restitucion de objetos lanzados
al espacio ultraterrestrG y el Convenio sobre la responsabilidad internacional por
danos causados por objetos espaciales~ adoptados por la Asamblea General en sus
resoluciones 2345 (XXII) y 2777 (XXVI), respectivamente. Estos dos acuerdos son
de la mayor importancia.

Las Naciones Unidas han dirigido ahora su atencion a otros dos proyectos de
tratado relativos, respectivamente~ a la Luna y al registro de vehiculos espaciales.
La consideracion de un tratado destinaclo a regir las actividades del hombre en la
Luna es muy oportuna. Igualmente importante es la consideracion que se ha dado a
un acuerdo que desarrollara en forma ordenada el registro de los objetos espaciales,
cuyo nlimero es cada vez mayor. Bi bien estos proyectos de tratado todavia no se han
finalizado, hasta el momento se han logrado considerables progresos con respecto a
los dos acuerdos, y comparto la esperanza, expresada en esta Comision, de que se
concluiran en el futuro proximo.

La atencion de la Asamblea General se ha dirigido tambien este ano a un
proyecto de convenio relativo al uso de satelites para transmisiones directas de
television. Esta y otras propuestas que tiene ante S1 la Bubcomision de Asuntos
Juridicos concitaran sin duda la atencion de esta Comision durante los meses
venideros.

Confio en que, al igual que en el pasado, las Naciones Unidas proseguiran
desempenando~ Dor intermedio de esta Comision, el papel vital que se espera de
ellas para asegurar que la explcracion del espacio ultraterrestre se desarrolle
en forma ordenada y pacifica, en interes de todas las naeiones, independientemente
de su desarrollo eeonomico.

Permitaseme decir unas poeas palabras sobre los aspectos eientificos y tecnicos
de la cooperacion relativa al espaeio ultraterrestre, especialmente en materia de
las aplieaciones praetieas de la tecnolog1a espacial.
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Estamos ya 'bien adentrados en el segundo decenio de la exploracion del espacio
ultraterrestre, en cuyo curso hemos observado actividades crecientes en 10 que
respecta a las aplicaciones practicas. Los satelites meteorologicos y de comunica..
ciones cumplen importantes funciones que ya han proporcionado beneficios a una gran
parte de la humanidad y que prometen beneficiar a un nfunero aun mayor de gente en el
futuro. Estamos en el umbral de otra aplicacion practica de la tecnologia espacial:
J.a teleobservacion de los recursos terrestres mediante satelites, una tecnologla que
podria convertirse en un m.edio 'eficacfsimo para obtener informacion para la utiliza
cion del medio terrestre y de sus recurqOS con el fin de aliviar la escasez de
alin~ntos y el problema de la contaminacion y la conservacion de la naturaleza.
No caben d~das de que el futuro traera nuevos adelantos en relacion con el espacio
ultraterrestre.

Durante todo este tiempo, el sistema de las Naciones Unidas se ha interesado
en la promocion energica de la cooperacion internacional en las aplicaciones de la
tecnologia espacial. La utilizacion pOl' parte de la Organizacion Meteorologica
Mundial CP. satelites meteorologicos para sus programas y su Vigilancia Meteorologica
Mundial, el interes de la Union Internacional de Telecomunicaciones pOl' los satelites
de comunicaciones y el de la Organizacion de las Naciones Unidas para la Educacion,
la Ciencia y la Cultura por el uso de satelites de comunicaciones para fines educa
cionales son solo unos pocos ejemplos de esa preocupacion.

Con la designacion, hace dos anos, de un Experto en aplicaciones de 1a tecnolo
gia espacial, la Comision sobre la Utilizacion del Espacio Ultraterrestre con Fines
Pacificos hizo posible que las propias Naciones Unidas iniciaran un programa d,e
cooperacion internacional destinado a promover el uso de las fLplica~ion('!s practicas
de la tecnologia espacial. Con medios limitados, la actividad de las Naciones
Unidas en esta materia se ha desarrollado y ha llegado a ser un programa modesto
pero significativo.

A medida que se amplia el campo de las aplicaciones espaciales, se hara
posible extender la cooperacion internacional a nuevas esfer~s de actividad. Los
recurS08 y la experiencia de las Naciones Unidas podrian utilizarse dentro de este
contexto en forma tal que no solamente asegurasen que los beneficios practicos
derivados del espacio se pusiesen a dis~osici6n de todas las naciones sino tambien
que permitiesen un fortalecimiento de la capacidad de las Naciones ~Jnidas para
actuar como punto focal en programas internacionales de este tipo.

Deseo a esta Comision un exito continuo en el fomento de la cooperacion inter
nacional para la utilizacion y la exploracion del espacio ultraterrestre con fines
pacificos.

-15-



IINEXO II

Decll.l.racion de I.l.pertura del Preoidente en 10. 1100.. sesion
de 1a Comision" ~c?,lebro.da el 5 de~~tiembre de '1972
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Es un privilcgio para vuestro Presidente diriBirse a la Comision al comienzo cle
nuestiros tra.ba~Jos. Q,uiz6. sea un 110CO injusto de parte del Presidente hablo.r ante la
COlllisi6n sin preguntar siquiern si alguien mas desea hacer uso de 1a palabrn. Sin
embargo, entienclo que se trato. de una tl'adicion de la Comision. IU programa inc1uye
un tema tituh\do "Declaracion del Presidente",) y pOl' 10 'tanto, con el permiso de 10.
Comisi6n, forlllular6 mi declaracion.

En primer termino, y a titulo personal, quiero decir' que es para ml un gran
honor y un privilegio especial presidir pOl' primera vez un periodo ordinario de
sesiones de 10. Comisi6n sobre la Ubilizo.cion del Espacio Ul'traterrestre con Fines
Pacificos. En el mes de ma:to tuve ya la oportunidad de asegurarles que estabo.
decidido a syudar en todas las formas posibles a la Comisi6n a 11evar a cabo su
tm'eo., y espero tener el gran agro.do de cooperar en la forma mas fructifera,
~:ectivo. y cordial con todas las delegaclones presentes, los representantes de los
organislllos especio.lizo.clos, y pOl' ultimo~ pero no menos importante, la Secretaria de
las Naciones Unidas, en particular con la Division de Asuntos Espaciales bajo la
experta direccion del Sr. Abdel-Ghani.

n
r..

tj
.~.

,]
t.;.~ Antes de t:intrar en la consideracion de los problemas y temas que la Comision I,

\j tiene ante si, se ha constituido en costunfure que el Presidente pase revista - yo
tJ Il,~... 10 hare 10 mas brevemente posible ~. a los principales acontecimientos en materia - ,I

l:1 espacial ocurridos desde e.l anterior perlodo de sesiones. Creo que esto puede ser de i.!

l\...•..·:·.·.,..,..,.:.·..':.••~·.i.l particular util~da~ como marco para los. debates p'os~eriores. De~eo reco::dar, pOl' 1

1

' ..'1
: 10 tanto, los mas lmportantes acontecimlentos ocurrldos en materla espaclal, que

~~... son 1:: ::g:e::::;embre de 1971, e1 Jap6n 1anz6 su primer sat€lite artificial, :'11
!;J el Shinsei . J

U El 3 de octubre del mismo ano, el Lunokhod-l, de la Union Sovietica, completo 1
I~ su programa de exp1oraci6n en 1a superfieie de 1a Luna. ,I
~1 El 29 de octubre de 1971, el Reino Unido lanzo su satelite cientifico X-3 'Ii .•..!!

!! ~~~~~~:~~~~:~~~:~~~~;~:~~:e:~~:~~:;~~~;~~;~e;~:~~::~:;;;;~:;:~;;~~;~; al I
~ aprox::a::ed: ::v::::r:o:ee:9::a::t:~rm6 en Moseu un aeuerdo internaeiona1 por e1 que ~
~. ~:p:~~:~~:~"a 1a "Intersputnik", una organizaci6n internacional de eomunieaciones tl
I" El 2 de dicicmbre de 1971, pOl' primera vez un conjunto de instrumentos de la l/'!f estacion automatica ~ars-3, de la Union Sovietica, descendio suavemente en la super- Hi fieie de ,~rte y transmiti6 datos a 1a Tierra. ~
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A comienzos delano en curso, una capsula d~ 10. estacion sl)vietica Luna..20
regreso a 10. Tierra trayendo mueatras de 10. Luna.

En marzo de 1972, una nave espacia1 estadounidense, e1 Pioneer-lO, rue lanzada
en 10. primera mision de Qxploracion de los alrededores del planeta Jupiter.

Como sabe 10. Comision, 10. mision Apo10 16 termino con exito su aventura espa
cial en nlurzo del ~resente ano. La tripulacion 10Bro 10. mayoria de sus objetivos
y trajo gran cantidad de muestras de 10. Luna a 10. Tierra.

En e1 plano politico, e1 Presidente de los Estados Unidos de America y el
Primer ~1inistro de 10. Union de Republicas Socialistas Sovieticas firmaron en mayo
de este ana un acuerdo sobre cooperncion de ambos paises en 10. exploracion espacial.

Esto ha proporcionado la base juridica para 10. cooperacion yo. existente entre
10. Union Sovietica y los Estados Unidos y se trata de un paso hacia 10. cooperacion
interno.ciona1 en e1 espf~do que ha sido acogido con satisfaccion.

Para terminar este resumen de los acontecimientos espaciales, recordare que
el 10 de julio de 1972 10. Union Sovietica 1enzo su 5009 satelite de 10. serie Cosmos.

En agosto de 1972, ese mismo pais lanzo 10. estacion interp1anetaria automatics.
Venera-8. Este nuevo experiroento espacial sovietico aseguro durante 15 minutos 10.
transmision de va1iosos datos cientificos a 10. Tierra desde 10. superficie del 1ado
iluminado de Venus.

Tambien en agosto de 1972, los Estados Unidos lanzaron e1- sate1ite cientifico
mas pesado puesto en e1 espacio hasta. 10. fecha. Se trata del observatorio espacial
Copernico j que giro. alrededor de 10. Tierra a una distancia de unas 400 mil1as.

Por ultimo, en aBosto de 1972 el Japon 1anzo con exito su cuarto satelite
cientifico desde el centro espacial de Uchinoura.

El primer satelite de tecno10gia de recursos terrestres (ERTS ..l) fue lanzado
con exito por los Estados Unidos por medio de un cohete Delta de dos etapas, desde
el Western Test Range en Lompoc, California, e1 23 de julio de 1972. Como el
experimento ERTS es de maxima importancia para las actividades futuras del Grupo
de Trabajo sobre teleobservacion terrestre mediante sate1ites, dedicare unos
minutos a tratar10 mas detal1adamente.

Desde una orbita e1iptica, casi polar, de 570 millas, tres camaras de televi
sion videcon equipadas con filtros de color captaran imagenes en las bandas
azul-verde, roja e infrarroja, y un aparato exp1orador de radiaciones efectuara
mediciones en las bandas verde y rojo y en dos bandas infrarrojas. Las camaras
de television enfocaran simultaneamente una zona de 115 milles por 114 millas
co.da 25 segundos, explorando, por ejemplo, toda 10. superficie de los Estados Unidos
~n 500 fotografias. Estos son solamente algunos de los datos mas interesantes sobre
este nuevo satelite tecnolfgico.

El satelite ERTS-l constituye un primer paso en el estudio de la viabilidad de
10. teleobserV"aci6n terrestre para reunir informaciones a escala global que puedan
ser de valor economicoo social para los intereses cientificos, comerciales y
gubernamentales. Se espera que la informacion obtenida conduzca a grandes adelantos
en 10. eficiencia de actividades tales como 10. agricultura, 10. silvicultura, 10.
geOlogia, 10. hidrologia, la geografia, la meteorologia, 10. ecologla y la
oceanografia.
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Paso ahora a la parte jurfdica de las actividades de la Comision, aSl como al il
aspecto cientifico y tecnico. En primer lugar, me siento obligado a dar las - 1',1
gracias al Presidente de la Subcomision de Asuntos Juridicos, Dr. \fyzner, de Polonia,
quiell ests. con nosotros esta tarde, al Presidente de la Subcomision de l\suntos :
Cienti~icos y Tecnicos, Profesor Carver, de Australia, y al Presidente del Grupo !
de Trabajo sobre tE'leobservacion, Dr. Fiorio, de Italia, pOl' la labor exeelente h
que han realizado. :~l
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En 1u uctualidn1 se esperu que unos 300 invco'bigadores de los Esto.dos Uniclos y
de 1~3 puises exiirunjeros y dels organismos interl1ucionales po.rticipen en proyectos
e~peciricos de investigacion del1tro de este progruma, con In ~uda de 25 especia
listas de lu NASA que coluborarun en In orgal1izaclon de los resultados presentados
POl' cn-da investigador. Todos los investigadores 'Henen acceso 0. toda la informacion
pl'oveidtt 1101' los in~,.tl'umcntos del sutelHe EH'l'S.
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Los informes que tenemos ante nosotros reflejan claramente el progreso alean
zado el ano pasado. Acojo con especial beneplacito la decision de la Subcomision
de ASlli1tos Juridicos de autorizar a su Presidente, el Dr. Wyzner, para presentarnos
oficia1n~nte el informe de dicha Subcomision. Por 10 tanto, no entrare en detalles
sobre el informe juridico sino que, mas bien, intentare una evaluacion breve y
general de 10 realizado.

La cln.boracion de In. informacion obtenic1a del satelite se llevara a cabo en
e1 Centro de Vuelos Espuciales Goddard, en Greenbelt:1 Maryland, y se preve que se
p1'oduci1'u.11 mus de 300.000 fotograr:i:us e imae;enes digitales cada semana. Estas
esta1'ull n. disposicior. del pUblico, especio.lmente en el nuevo Centro de datos de
sistemas de observucion de recursos terrestres del Departamento del Interior
d.e los Estados Unidos situndo en Sioux Falls, Dulcota del Sur.

f'·
I,
i

f~'
De conformidad con una decision adoptada en nuestro ultimo periodo de sesiones l 1... ",..1..··

en septiembre de 1971, 10. Subconlision se ocupo, con prioridad, de cuestiones relati
yas a la Luna y al registro de objetos espacia.1es. I)
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La Subcomision de Asuntos Juridicos, en su ll~ periodo de sesiones, estableci6
un Grupo de Trabajo para considerar, articulo pOl' articulo, las propuestas relati
vas a un proyecto de tratado internacional concerniente a la Luna. El Grupa de
Trabajo formulo el texto del preambulo y de 21 articulos del proyecto de tratado,
que fueron aprobados porIa Subcomision y figuran en el parrafo 21 de su informe.
Sin embargo, el proyecto de tratado esta todavia incompleto, y las disposiciones
sobre las cuales no se logro acuerdo aparecen entre corchetes. Hay varias cuestio
nes que re~olver antes de que pueda finalizarse el proyecto de tratado.

Un aspecto fundamental que debe ser resuelto es el del calcance del tratado,
a saber, si debe formularse de modo que se aplique' tambien a "otros cuerpos
celestes 11 • Sobre esta materia los miembros de la Subcomisl"1 de Asuntos Jurldicos
expresaron diferentes opiniones. Otra cuestion importante es si las disposiciones
del proyecto de tratado deben abarcar 0 no los recurs os naturales de la Luna.
Algunas del~gaci6nes favorecieron energicamente la inclusion de disposiciones que

Todus las actividades espaciales que acabo de mencionpi.' son verdaderamente
impresionantes '~l des eo , en nombre de la Comision, felici tar sinceramente a todos los
pa:i:ses illteresados POl' los exitos enormes logrados pOl' la ciencia y el ingenio
Inulluno a traves de sus esfuerzos.



abarcaran los recursos naturales de la Luna. Empero, tambien hubo delegaciones que
consideraron que podr!a ser demasiado prematuro, en esta primera etapa de la explo
racion, en que se sab~ lnuy poco de las posibilidades tecnologicas y del empleo
economico de los recursos naturales de la Luna, establecer un regimen jur!dico para
dichos recursos. Las otras cuestiones se relacions.n con una propuesta sobre la
notificacion y presentacion de informes sobre misiones a la Luna y al problema de
le. responsabilidad de los Estados pOl' dan08 causados en la Luna.

J~lchos de los principios sobre los cuales se basa el proyecto de tratado
pueden encontrarse en el Tratado sobre los principios que deben regir las activi
dades de los Estados en la exploracion y utilizacion del espacio ultraterrestre,
incluso la Luna y otros cuerpos celestes, y han sido reafirmados en las disposi
ciones del proye~to. Sin embargo, en varias cuestiones este proyecto de tratado
aun en su presente forma incompleta, representa un importante progreso respecto de
convenios anteriores, y se ha logrado una sustancial medida de acuerdo sobre dispo
siciones nuevas. POl' 10 tanto, me declararia moderadamente optimista respecto de
la posibilidad de que este tratado se concluya, quiza en el curso de este periodo
de sesiones, y se transmita a la Asamblea General en su vigesimo septimo per!odo
de sesiones para su aprobacion final.
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Quiero hacer un llamamiento a todos los representantes a fin de que realicen
todos los esfuerzos posibles para dar solucion a los pocos problemas sustanciales
pendientes, que, POl' supuesto, conozco perfectamente.

En cuanto a la cuestion del registro de los objetos espaciales, el informe
de la Subcomision de Asuntos Juridicos indica que los dos proy,ectos previos pre
sentados pOl' Canada y Francia fueron combinadas en un texto unico, 10 que provee
una base para las deliberaciones de esta Comision y de la Subcomision de Asuntos
Juridicos.

~1e referire ahara brevemente a las actividades de nuestra Comision en los
campos cientific0 y tecnico. Creo que ahara, a los 10 anos de existencia de la
Ccmision, puede haber llegado el momento de reflexionar sobre la labor de este
organa y de su Subcomision de Asuntos Cientfficos y Tecnicos, y de examinarla y
evaluarla de manera amplia y quiza a veces necesariamente critica. Aunque no trato
de ningun modo de prejuzgar las posiciones y opiniones de los miembros sabre los
distintos temas, pido su autorizacion para expresar algunas consideraciones
personales.

Se suele decir que nuestra Comision debe ser el punto focal de las actividades
de las Naciones Unidas en materia espacial. Algunas iniciativas adoptadas en el
pasado en el campo cientifico y tecnico, como las relativas al patrocinio de insta
laciones de lanzamiento, han alentado la cooperacion internacional en la ciencia
espacial. Aunque este es un aspecto importante, cada vez es mas evidente que el
campo principal de actividades futuras sera el de las aplicaciones espaciales •

.Durante la decada de 1970, estas aplicaciones, y sus aspectos politicos, cientificos
y juridicos, deben ser, pOl' 10 tanto, de interes principal para esta Comision.
La actividad de las Naciones U~idas en esta materia ha sido significativa en algunos
aspectos, pero bastante reducida en otros. Dare algunos ejemplos para sustanciar
esta afirmacion.

-19-
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En el campo lle la metcoroloala., la Asambleo. General, pOl' iniciativo. de a1aunos
Hicmbros de lns Naciones Unidas, inicio en 1961 la Vigilancia Me'ceorologica Mundia1.
En 10 tocunte a las comunico.ciones, la Asamb1eo. General considerS 1a. mo.teria pOl'
pl'imera vez en au re6011.1cion 1721 D (XVI), en la que declaro que:

;( • •. la comunicacion pOl' media de sate1ites debe estar cuanto antes a1 alcance
de todas las naciolles del !nundo con caracter universal y sin discriminacion
a1e;una."
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Este concepto ha side reiterado varias veces, la ultima vez POl' 1a reso1ucion 2776
(XXVI) de la Asanfulea General.

CJ
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Permitaseme ahora decir algunas palabras acerca de un tema que·interesa direc
tamente a la labor de la Comision: la cuestion de la teleobservacion.
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En cuanto a las transmisiones directas, estaba imp1icito en las recomendaciones
del Grupo de Trabajo que fue creado para estudiar el tema durante 1969 y 1970, que
dicho Grupo no preveia que las Naciones Unidas desempenasen un papel en los aspectos
de orsanizaci6n, pero crer~ necesario que las Naciones Unidas adoptaran medidas en
1'elacion con los aspectos de regulacion y juridicos. La actual propuesta de una
cOl1vencion sobre principios que rijan e1 usa d,e los satelites para transmisiones
directas de television, que la Union Sovietica ha pedido sea considerada POl' la
Asamblea General, presunliblemente requerira accion pOl' parte de la Comision, de la
SUbcomision de Asuntos JuridicoR y del Grupo de Trabajo.

Hasta ahora la Comision nunca ha considerado abiertamente 1a posibi1idad de que
las Naciones Unidas desempenen una funcion en 1a organizacion de un sistema mu1tina
olonal 0 global.

POl' 10 que respecta a los servicios de navesacion y comunicac10n para usos
maritimos y aeronauticos, la Subcomision de Asuntos Cientificos y Tecnicos, como
todos sabemos, creo en 196'j un Grupo de Trabajo sobre satelites de navesacion.
El Grupo de Trabajo ha pedido a la OeMI y la OACI que examinen esta cuestion, perc
no se ha reunido desde entonces. Varios palses estan en las ultimas etapas del
estudio de un sistema experimental aerosat y de un sistema operaciona1 sUbsiguiente I
para el Pacifico y el Atlantico septentrional. La OACI y la OCMI han estudiado el II
problema. Aunque es una cuestion de menos importancia para los palses en desarrollo,' 1
tal vez sea lamentable que la Comision todavia no haya tornado decision alguna con!
respecto a la organizacion del sistema que podria crearse para atender a las nece- '1'

sidades maritimas y aeronauticas.
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El Grupo de Trabajo sobre teleobservacion terrestre mediante satelites se ha
reunido y se espera que su informe definitivo sea presentado en 1973. Al examinBr
sus objetivos en este campo, la Comisi6n debe dar la debida consideracion al as~

ramiento tanto de la Subcomision de Asuntos Cientificos y Tecnicos como de la de
Asm1tos Juridicos. Particularmente con respecto a la teleobservacion, y en vista
del exito inicial del ERTS~ deberla pedirse, a mi juicio, al Grupo de Trabajo y a
la Subcomision de Asuntos Cientlficos y Tecnicos propuestas definidas - de confor
midad, desd2 luego, con sus atribuciones - para que las Naciones Unidas adoptasen
medidas en este campo. Especialmente pOl' tratarse de una actividad interdiscipli
naria gue es de interes para otros 6rganos de la Asamblea General y del Conse;jo
Bconomico y Social (a saber, la Comision de Recursos Naturales y la propuesta
organizacion para e: medio humano), deberla considerarse como se pueden coordinar
estas actividades.
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Una de las objeciones que podr!an formularse a esta propuesta es que tales
medidas por parte de las Naciones Unidas quizas ser!an prematuras. Debe recordarse,
sin embargo, que la Vigilancia Meteorologica Mundial fue creada cuando los
satelites meteorologicos estaban en sus etapas primarias de desarrollo, y que
muchas de sus posibilidades que son la base del actual sistema operacional se
desarrollaron mas tarde. Las actividades de la Comision se deben basar en una
vision prudente, aunque optimistn, del futuro, de manera que todos los parses del
mundo puedan compartir los posibles beneficios del sistema, disponiendo del
tiempo necesario para considerar su participacion, preparar el personal necesario,
crear instalaciones y servicios adecuados, conseguir nuevos instrumentos, etc.

Por ultimo - y pido di 'culpas por quitar a los miembros tanto tiempo - quiero
referirme a una cuestion que debe ocupar un lugar prominente en las de1iberaciones
de nuestra Comision en los afios futuros. Me refiero a1 Programa de ap1icaciones
espacia1es. E1 Programa ha alcanzado ya dos afios de existencia. En 1971 funciono
virtualmente sin recursos. En 1972 se pusieron a su disposicion algunos recursos
1imitados. Sobre 1a base de un nive1 similar de gastos, 1a SUbcomision de Asuntos
Cientlficos y Tecnicos aprobo un prosrama para 1973 y ha dado normas de orientacion
para 1974.

Despues de dos afios de operacion, con la asignacion de un mlnimo de recursos,
sera necesario evaluar como y hasta que punto este programa esta cumpliendo los
objetivos de la Comision. Por 10 tanto, tengo la impresion de que serla adecuado
que la Comision volviese a examinar en 1973 los ob~etivos del Programa de aplica
ciones espaciales y que pidiese al Experto en aplicaciones espaciales una evalua
cion de la manera en que el programa esta alcanzando sus objetivos. La evaluacion
debe ser considerada por la SUbcomision de Asuntos Cientlficos y Tecnicos durante
,1974 para que la Comision pueda formular propuestas a la Asamblea General al
final de ese ano, a mas tardar, Esto tambien sera necesarioporque se espera que
para entonces se conozcan las caracterlsticas de los sistemas operacionales en
10 que respecta a la teleobservacion terrestre y quizas a la transmision directa,
y sea posible definir las futuras actividades para el fomento de las aplicaciones
espaciales sobre la base de un programa a largo plazo. '

Al examinar el programa de trabajo de la Comision y de la SUbcomision de
Asuntos Cientlficos y Tecnicos en relacion con el Programa de ap1icaciones espa
ciales, se hace evidente que, debido ~ que es generalizado y esta muy recargado,
1a SUbcomision muchas veces no puede considerar detalladamente el Programa de
aplicaciones espaciales. Tal vez seria mas productivo para la Comision, como
organo encargado de orientar la polltica, estab1ecer un sistema de prioridades
y dar instrucciones a 1a SUbcomision para que estudie y haga recomendaciones defi
nidas sobre temas prioritarios cada ano. ASl se eliminar!a la neccsidad de crear
grupos de tTabajo especiales, y se alentaria la presencia de expertos en la
SUbcomision, con 10 que se aumentarla la eficacia de sus reuniones. Sobre todo,
la SUbcomision estarla en condiciones de hacer estudios en profundidad y de
proponer programas utiles, por 10 menos en algunos pocos campos vita1es de las

, aplicaciones ya descritas.

Al tratar de evaluar algunos aspectos del futuro papel de la Comision sobre la
Utilizacion del Espacio Ultraterrestre con Fines Pacificos, debo decir que tengo
una opinion bastante firme respecto de ciertas cuestiones relacionadas con nuestra
labor futura. Creo que esta Comision debe tratar de evitar convertirse en un
organismo encargado, simp1emente, de dar e1 visto bueno a los informes presentados
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pOl' sus subcomisiones, 0 ser. una especie de serv~c~o de correos que transmita las
decisiones y reconlendaciones de esos organos a la Asamblea General. Esto~ cierta
mente~ no conducir!a a realzar la reputacion y eficacia de nuestra Comision ni
de sus miembros. Creo que mas bien tenemos que tro.tar de impartir orientacion~

de presentar inicio.tivas propias~ y de dar directrices a las subcomisiones y al
Grupo de Tro.bajo en relacion con todos los aspectos de sus to.reas.

Incumbe exclusiv8mente 0. nuestra Comision dar forma al papel que ha de
desenwenar en el futu~o. Conlo punto focal de 10. orientacion polltica, corresponde
a la Comision identificar los intereses de la comunidad internacional y asegurar
que se tomen las medidas necesarias en campos importantes de las aplicaciones
espacia1es. 8i 1a Comision establece un programa de trabajo y prioridades adecuadas
para sus dos sUbcomisiones, no se la considerara como un organo que solamente
forma1iza los trabajos de sus organos sUbsidiarios sino como un verdadero cata
lizador de la accion internacional tanto en el cmnpo de las aplicaciones espaciales
como en otros.

Tengo esperanzas de que todas estas consideraciones sean comprendidas en su
adecuada perspectiva pOl' los llliembros de esta Comision. Repito que no deseo~

con estas pocas ideas, prejuzgar las recolllendaciones 0 decisiones que pueda adoptar
10. Conlision, porque solronente 1a tota1idad de los miembros puede dar directrices
de pol{tica en e1 sentido que he tratado de bosquejar. En todo caso, sea cual
fuere 1a posicion de las distintas de1egaciones respecto de las diversas cuestiones
sustantivas, e~pero que en este aspecto basieo podamos abordar dichas cuestiones
de la misma manera y encontrar una base comuI1: .para 1a labor venidera que, estoy
seguro, tendra enorme importancia para la existencia futura de nuestra Comision.~

Solamente de esta manera creo que nuestra Comision estara en condiciones de
justificar las esperanzas puestas en sus esfuerzos pOl' los Miembros de las Naciones
Unidas en su conjunto y podra movilizar el apoyo de todos e110s.

Como para todos los organismos e instituciones de nuestra Organizacion mundial,
esta universalidad de apoyo, interes y cooperaci6n es vital para el desempefio de
nuestras labores y yo espero que las dos semanas de trabajo duro pero entusiasta
que tenemos ante nosotros nos acercaran a ese proposito.
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AUEXO III

Declaracion del Presidente de la SUbcomision de Asuntos
Juridicos en la 110a. sesion de la Comision. celebrada

el 5 de septiembre de 1972

Antes que nada, Sr. Presidente, desearia agradecerle las muy ger-tiles palabras
que ha tenido para con la SUbcomision de Asuntos Juridicos y mi propia persona.
Tambien deseo expresarle mis cordiales felicitaciones por su eleccion a la Presidencia
de la Comision sobre la Utilizacion del Espacio Ultraterrestre con Fines Pacificos.
Su notable capacidad pnra tratar problemas internacionales y para promover la
cooperacion internacional es bien conocida de todos nosotros. Por consiguiente,
no abrigo duda alguna que bajo su muy competente direccion del exito de la labor
de la Comision esta as~gurado, al igual que bajo la direccion de su ilustre
predecesor.

Igualmente, deseo congratular al nuevo Vicepresidente de la Comision, el
Embajador Datcu, de Rumania. Lo he conocido en muchos 6rganos de las Naciones
Unidas y se que por su talento y experiencia sobresalientes sera un valioso miembro
de la Mesa, en la cual usted y todos los integrantes tienen la fortuna de contar
tambien con un Relator competente y digno de confianza, el Sr. Souza e Silva del
Brasil.

Es a petie ion de la SUbcomision de Asuntos Juridicos que me encuentro hoy aqui
para presentar a la Comision 'el informe de la SUbcomision sobre la labor de su
ll~ periodo de sesiones y para proporcionar informacion sobre los textos de los
proyectos incluidos en el informe. No necesito agregar que para mi, tanto como
Presidente de la SUbcomision de Asuntos Juridicos como personalmente, es un gran
placer y un privilegio estar de nuevo en esta Comision.

El ll~ perlodo de sesiones de la SUbcomision de Asuntos Juridicos fue celebrado
en Ginebra del 10 de abril al 5 de mayo de este ano. Fue un periodo positivo y muy
constructivo y fructifero, durante el cual, en el breve lapse de cuatro semanas,
se hizo y se logro mucho.

Es verdad que no puedo anunciar a esta Comision, como pude hacerlo en septiembre
del ana pasado cuando tuve el honor de presentar el proyecto de convcncion sobre la
responsabilidad internacional por danos causados por objetos espaciales, que en
esta oportunidad tambien encontrara en el informe de la SUbcomision el texto completo
de un proyecto de tratado.

Empero, la Comision comprobara ciertamente que, por 10 menos en uno de los dos
temas considerados por la SUbcomision con caracter de prioridad, nos hemos acercado
IDuchisimo a una conclusion. En efecto, se ha expresado la esperanza que qUlzas
cierta reconsideracion de parte de las delegaciones entre mayo y septiembre, de las
pocas aunque 'importantes cuestiones - a los que usted ya se ha referido en su
declaracion, Sr. Presidente - que quedan por resolver en la preparaci6n del proyecto
de tratado 'sobre la Luna pueda posiblemente llevar a la terminacion deese proyecto
de tratado en este periodo de sesiones de la Comision sobre la Utilizaci6n del
Espacio Ultraterrestre con Fines Paclficos.
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Se recordara que en su l4~ periodo de sesiones, en septiembre del ana pasado,
esta Comision, accediendo a una peticion de la SUbcomision de Asuntos Juridicos,
considero la conveniencia de establecer un orden de prioridad respecto a las
cuestiones que hab!an de incluirse en el programa de los futuros periodos de
sesiones de la Subcomision de Asuntos Juridicos. Si bien reconocio que competia
a la SUbcomision asignar prioridades a los diversos temas de su programa, la
Comision recomendo no obstante que se acordase prioridad a las cuestiones relacio
nadas con el registro de los objetos lanzados al espacio y destinados a permitir
la exploracion 0 utilizacion del espacio ultraterrestre y a las cuestiones relacio
nadas con la Luna. La Comision, al mismo tiempo, tomo nota de la preferencia
expresada por varias delegaciones en cuanto a que se diera tambien prioridad a las
diversas consecuencias de las comunicaciones espaciales, a las cuestiones relaciona
das con la definicion y/o delimitacion del espacio ultraterrestre y de las activi
dades espaciales, y a las cuestiones vinculadas con las actividades cumplidas
mediante satelites de deteccion remota de los recursos terrestres.
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Estas recomendaciones de la Comision, como se sabe, fueron hechas suyas por la
Asamblea General en la resolucion 2776 (XXVI), de 29 de noviembre de 1971.
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En cuanto a las dos cuestiones prioritarias, la Subcomision trato de brindar
las mayores oportunidades a las delegaciones para considerar los dos temas tan
a fondo como fuese posible dentro del tiempo dispQnible - ya fuera en las sesiones
plenarias de la SUbcomision, en las reuniones de los grupos de trabajo establecidos
por la Subcomision para cada uno de los dos temas a fin de considerar las propuestas
articulo por articulo, y cuando quiera que fuese necesario en consultas oficiosas
y negociaciones entre las delegaciones.

J'Asimisreo, la Comision, en su 14~ periodo de sesiones, tomo nota de que la Union ~
Sovietica hab:la presentado a la Asamblea General en su vigesimo sexto periodo del
sesiones un proyecto de tratado internacional concerniente a la Luna, sobre el cual 1
algunos miembros de la Comision hicieron observaciones. En su resolucion 2779 (XXVI), j

de 29 de noviembre de 1971, la Asamblea General, entre otras cosas, tomo nota qel
proyecto de tratado propuesto por la Union Sovietica y pidia a esta Comision y a su
Subcomision de Asuntos Juridicos que con~ideraran, con caracter de prioridad, la
cuestion de 180 elaboracion de un proyecto de tratado internacional concerniente a
180 Luna. La Asamblea General tambien pidio que se Ie presentara un informe 801
respecto en su vigesimo septimo per:lodo de sesiones.

La Subcomision de Asuntos Juridicos tuvo presentes estas resoluciones de 180
Asamblea General y las recomendaciones de 180 Comision 801 aprobar su programa de
trabajo y decidir sobre 180 organizacion de los trabajaos de su II? periodo de
sesiones. Por consiguiente, la Subcomision acordo prioridad a los temas 2 y 3 de
su programa, es decir: "Cuestiones relativas al registro de los objetos lanzados
801 espacio y destinados a pcrmitir 180 exploraci6n 0 la utilizacion del espacio
ultraterrestre il y "Cuestiones relativas a 180 Luna il

• La Subcomision tambien propor
ciono a las delegaciones la oportunidad de expresar sus puntas de vista sobre las
otras cuestiones incluidas en el tema 4 del programa de la Subcomision y a las
cuales acabo de referirme, y de dejar constancia de esas opiniones en las aetas
resumidas. Como se sabe, solo se levantaron actas resumidas, durante la cuarta
semana del 119 periodo de sesiones de 180 Subcomision, de acuerdo can una decision
tomada por esta Comision.
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La Comision podra observar que rue respecto del tema 3 del programa de la
SUbcomision, es decir, tlCuestiones relativas a la Lunati, que se alcanzo el mayor
progreso. En consecuenc~a, voy a hablar en primer lugar de ese tema, que se trata
en los parrafos 15 a 21 del informe de la SUbcomision (A/AC.I05/l01).

Por.consiguiente, la SUbcomisi6n, poco despues de la iniciaci6n de su per10do
de sesiones, considero conveniente - teniendo en cuenta el hecho de que ya tenia
ante S1 algunas propuestas concretas con respecto a la Luna - que se constituyese
un grupo de trabajo para el examen, artlculo pOl' articulo, de las propuestas.

,
En el Acuerdo de 1968 sobre el salvamento y la devoluci6n de astronautas y la

restitucion de objetos lanzados al espacio uitraterrestre, aSl como en el Convenio
de 1972 sobre Ie responsabilidad internacional pOl' danos causados pOl' objetos espa
ciales, se desarrollaron y elaboraron las disposiciones basicas sobre asistencia y
devolucion, aSl como tambien sobre responsabilidad, contenidas en el Tratado del
espacio ultraterrestre. Parecla entonc€s oportuno y necesarib que se formulase un
proyecto de tratado especifico sobre la Luna, y tal vez sobre otros cuerpos celestes,
sabre la base del Tratado del espacio ultraterrestre.

La preparacion, de conformidad con el tema 3 de su programa, de un proyecto
de tratado sobre la Luna le parecio a ~a SUbcomision conveniente e importante.
Desde que el Tratado del espacio ultraterrestre fue aprobado porIa Asamblea General
en 1966, se han logrado grandes adelantos en la exploracion ~ uso del espacio ultra
terrestre y, en particular, en la exploracion de le Luna. Se han enviado a la Luna
hombres y dispositivos mecanicos de una ingeniosidad casi inimaginable; hombres y
artefactos mecanicos de considerable movilidad se h~y desplazado sobre amplias
regiones de la Luna; y se han traido muestras de regreso a la ~ierra. Incluso
mientras la SUbcomisien celebraba su periodo de sesiones, una expedicien de los
Estados Unidos, de la serie Apolo, lIege a la Luna, permanecio alIi varios dias y
regreso a la Tierra con una cantidad sin precedentes de sustancias de la Luna para
su estudio. Las expediciones de la Union Sovietica, y.sus experimentos realizados
con la ayuda del Lunokhod y otros instrumentos automaticos, han demostrado hasta que
grade considerable se ha desarrollado la exploracion de la Luna pOl' medio de disposi
tivos mecanicos capaces de recorrer grandes distancias durante perlodos de varios
meses. La exploracion sin intervencion de seres humanos de los planetas Venus,
Marte y Jupiter tambien ha comenzado. Indudablemente, en el futuro no muy distante,
mas palses participaran en la exploracion, con y sin intervencion de seres humanos,
del espacio ultraterrestre, ya sea en forma individual 0 a traves de programas de
cooperacion internacional.
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. Grupo de Trabajo fue el proyecto de tratado internacional concerniente a la Luna
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'i presentado porIa Union Sovietica, el cual contenia el texto de un preambulo,a 11 articulos de fondo y clausulas finales. La Comisi6n observara que tambien otras
~.' ,ddellegaCiOnes presentaron varias propuestas concretas en el curso de los dedblates .~

til e Grupo de Trabajo; muchas de esas propuestas fueron formuladas porIa e egacJ.on
, de los Estados Unidos.
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Los textos finalmente preparados por el Grupo de Trabajo y aprobados por la
SUbcomision pueden encantra~se en el pa~rafo 21 del informeD

Como se observara, el texto contiene un preambulo y las disposiciones de
21 articulos, incluidas las clausulas finales. Sin embarg~, el proyecto de tratado
todavia requiere finalizacion; aquellas disposiciones sobre las cuales no fue
posible lograr acuerdo han sido colocadas entre corchetes.

Un aspecto fundamental que todavia debe resolverse se relaciona con el alcance
del tratado, es decir, si el mismo debe formularse d~ forma tal que se aplique
tambien a "otros cuerpos celestes". Sobre esta cuesti6n, tal como 5e indica en
las actas resumidas de la Subcomision, se expresaron diferentes puntos de vista.

Por una parte, se dijo que el tratado deberia formularse para que se aplicase
solamente a la Luna, dado que el conocimiento humano de los cuerpos celestes distin
tos de la Luna era, comparativamente, de un caracter muy limitado. Por otro lado,
se puso de relieve que las disposiciones formuladas en el proyecto de tratado pare~

ciano ser totalmente adecuadas para aplicarlas a otros_cuerpos celestes. Esta es, par
consiguiente, una cuesti6n sobre la cual se necesitan mas deliberaciones. Una
posible soluci6n es la mencionada en la nota al primer parrafo del prearnbulo, a
saber, la de incluir una disposici6n en que se estipula que el presente tratado
se aplicara tambien a otros cuerpos celestes hasta que en otros tratados se adopten
disposiciones en relacion con cuerpos celestes determinados.
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Debo agregar, sin embargo, que una vez que se decida que el tratado ha de
aplicarse solamente a la Luna 0 a esta y a otros cuerpos celestes por igual, sOlo
se requeriran mOdificaciones menores para incorporar este punto en el texto final ~

del tratado. k
.,

Va.rios de los princ~p~os sobre los cuales se basa el presente proyecto de
trata(..l se encuentran en el Tratado del espacio ultraterrestre, y estos principios
han sido reafirmados en las disposiciones del proyecto de tratado. No obstante,
como usted ha sefialado, Sr. Presidente, dicho proyecto representa, respecto de
varias cuestiones, un adelanto significativo en relaci6n con 10 que se ha logrado
anteriormente. Ademas, se ha alcanzado una considerable medida de acuerdo en
cuanto a nuevas disposiciones de tratado.

Me permito sefialar a la atencion, por ejemplo, cuestiones tales como estas:

Prohibicion de la amenaza 0 el uso de la fuerza, 0 cualquier otro acto hostil
o amenaza del mismo (articulo II, parr. 2);

Disposicion al ef~cto de qu~ en todas las actividades cubiertas por el tratado
5e tendran debidamente en cuenta los intereses de las generaciones actuales y
venideras (articulo IV, parr. 1);

La mas amplia cooperaci6n internacional posible para el cumplimiento del
tratado, sabre una base multilateral 0 bilateral 0 par intermedio de organizaciones
internacionales intergubernamentales (articulo IV,." parr. 2);
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Disposicion al efecto de que se informara al Secretario General, as! como al
pUblico y a la comunidad cientifica internacional, en toda la medida de 10 posible
y practicable, de lasactividades cubiertas por el tratado (articulo IV, parr. 3);

Derecho a recoger y extraer muestras de minerales y otras sustancias y ob1iga
cion de poner una parte de las mismas a disposicion de otros Estados partes intere
sados y de 1a comunidad cient!fica internacional con fines de investigacion cienti
fica (articulo V, parr. 2);

Medidas para mlnlmlzar la perturbacion del actual equilibrio ambiental ya sea
por 1a introduccion de modificaciones nocivas en e1 medio, por su contaminacion perju
dicia1 con sustancias ajenas a el, 0 de cualquier otro modo (articulo VI, parr. 1);

Designacion de las zonas que tengan especial interes cientifico como reservas
cientificas internaciona1es para las que han de concertarse acuerdos de proteccion
2speciales (articulo VI, parr. 4);

Disposicion al efecto de que, para desarrollar sus actividades cubiertas por
el tratado, los Estados partes podran libremente mover personal, vehiculos espacia
les, equipo, material, estaciones e instalaciones sobre 0 bajo la superficie de la
Luna (articulo VII, parrs. 1 y 2);

Disposicion en e1 sentido de que un Estado parte podra establecer estaciones
habitadas 0 deshabitadas, utilizara unicamente la zona que se precise para las nece
sidades de la estacion y notificara inmediatamente al Secretario General el emplaza
miento y objeto de tal estacion y le proporcionara informacion al respecto cada ana
(articulo VIII, parr. 1);

Obligacion de ofrecer refugio en estaciones, instalaciones, vehiculos 0 equipo
a personas que se encuentren en peligro (articulo IX, parr. 2);

Disposicion en el sentido de qu~ todos los vehiculos espaciales, el equipo,
e1 material, las estaciones y las instalaciones seran accesibles para cualquier
Estado parte, que podra asegurarse de que las actividades de los otros Estados partes
son compatibles con las disposiciones del Tratado; dichos Estados partes notificaran
con razonable antelacion su intencion de hacer una visita, y podran celebrarse las
consultas que procedan para evitar toda perturbaci6n del funcionamiento normal de
la instalacion visitada (articulo XVI, parr. 1);

Procedimientos para la celebracion de consultas entre los Estados partes respec
to del cumplimiento de obligaciones con arreglo al Tratado y disposiciones relativas
a la asistencia que se recabara del Secretario General en caso de no llegarse a
una solucion mutuamente aceptable por intermedio de consultas u otros medios paci
ficos e1egidos por las partes interesadas segun corresponda a las circunstancias
y el caracter de la controversia (art!culo XVI, parrs. 2 y 3).

Resta aun trabajo por hacer antes de que el proyecto de tratado pueda conside
rarse como definitivo. Por otra parte, tal como 10 he senalado, se ha logrado
mucho progreso en la SUbcomision en 10 que se refiere a la pauta general del
proyecto de tratado y a nluchas disposiciones concretas. Las clausulas que aun
exigen mas consideracion son conocidas de las delegaciones y estas conocen tambien
sus opiniones respectivas sobre dichas disposiciones.
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Ademas - y quiza 10 que es mas ilnportante - en la SUbcomision se expreso
confianza en cuanto a que se habia logrado mucho mediante la mutua comprension
de los puntos de vista y la estrecha cooperacion en la ±urmulacion de textos en
aquellos campos donde habia acuerdo. Tambien se expreso confianza en cuanto a que
las d~ferencias exist0ntes se comprendian y se apreciaban, y que nuevas delibe~a

ciones por parte de los gobiernos tal vez llevarian en el futuro cercano - y en el
mejor de los casos durante este periodo de sesiones de la Comision sobre le
Utilizacion del Espacio Ultraterrestre con Fines Pacificos - a un exito total.

Pasare ahara a referirme al segundo tema al que se le dio prioridad en la
SUbcomision, es decir, "Cuestiones relativas al registro de los objetos lanzados
al espacio y destinados a pernlitir la exploracion 0 utilizacion del'espacio ultra
terrestre ll

• Este tema se trata en los parrafos 22 a 31 del informe de la
Subcomision.

En ~etacion con este tema 2 del prog~ama, habia dos propuestas ante la
SUbcomision, a saber,· un-proyecto de convenio presentado en el octavo periodo de
sesion~i de la SUbcomision por la delegaci6n de Francia, relativo al registro de
los objetos lanzados al espacio y destinados a permitir la exploracion 0 utilizacion
del espacio ultraterrestre; y un proyecto de convenio presentado este ano por la
delegacion del Canada, sobre el registro de los objetos lanzados al espacio
ultraterrestre.

Como se senala en el parrafo 28 del informe de la SUbcomision, tras la celebra
cion de consultas entre las das delegaciones~ los dos proyectoG de convenio quedaron
refundidos en uno solo presentado conjuntamente par las delegaciones del Canada~y

Francia.

A1 iguaJ. que en el caso del examen del proyecto de tratado sobre la Luna, la
SUbcomision establecio un Grupo de Trabajo plenario para examinar el proyecto
conjunto de convenio, articulo por artlculo.

El texto preparado por el Grupo de Trabajo figura en el parrafo 31 del informe
de la SUbcomision. Las disposiciones sobre las cuales no se llego a acuerdo en el
Grupo de Trabajo se encerraron entre corchetes.

Algunas delegaciones tenlan todavla reservas de fondo respecto de si la prepa
racion de un proyecto de convenio sobre el registro de los objetos lanzados al
espacio ultraterrestre ~uede ser de utilidad para la identificacion de objetos
espaciales, y se refirieron a los problemas tecniccs que suscitarla un tratado que
exigiese que se marcaro.n los objetos espaciales. Si bien comprendian la importancia
atribuida par otras d~legaciones a Ia posibilidad de identificar los fragmentos de
objetos espaciales artificiales que pudiesen volver a la Tierra, no creian que
esas marcas asegurarian la identificacion, y a este respecto se hizo referencia
a las cOllclusiones a que llego sobre esta cuestion la SUbcomision de Asuntos
Cientificos y Tecnicos en 1970.

Por otra parte, varias delegaciones expresaron en la SUbcomision su opinion
de que un proyecto de convenio sobre el registro era ciertamente necesario e
importante. Opinaron que un sistema adecuado de'registro internacional de objetos
espaciales establecerla un nexo jurldico entre un Estado y los objetos que este
lanzase al espacio, y ayudarla a su identificacion, y, ademas, que tal sistema
adecuado de registro facilitaria la aplicacion del correspondiente regimen juridico
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para las actividades del espacio ultraterrestre. Observaron que el Tratado sobre el
espacio ultraterrestre incorporaba en el artlculo VIII el concepto de "Estado de
registro", y declararon que un sistema adecuado de registro ayudarla a 1£1. identifi
cacion de obje~os espaciales a los fines del Convenic sobre la responsabilidad~ aSl
como tambien a los fines del Acuerdo sobre el aalvamento y 1£1. devolucion de astro
nautas y la restitucion de objetos lanzados £1.1 espacio ultraterrestre.

La Comision observara que las disposiciones del proyecto de convenio sobre el
registro preparado por el Grupo de Trabajo que no estan entre corchetes establece
rlan un sistema de registro por los Estados d~ lanzamiento y exigirian el manteni
miento de uu archivo central en las Naciones Unidas por e: Secretario General.
En especial, cada objeto espacial seria registrado por el Estado de lanzamiento
en el archivo que mantuviese, y cada Estado de lanzamiento informaria £1.1 Secretario
~ neral sobre el ~stablecimiento de tal registro y le proporci6narla informacion
sobre los cambios importantes introducidos en los datos proporcionados inicialmente.
La informacion proporcionada en esta forma £1.1 Secretario General se colocaria en un
archivo central de las Naciones Unidas y los Estados partes tendrian libre acceso
a ella. Se incluye una disposicion similar a 1£1. que figura en el Convenio sobre
la responsabilidad para 1£1. aplicacion del convenio sobre registro a las organiza·~

ciones internacionales intergubernamentales.

Las disposiciones 11el proyecto de convenio respecto de las cuales no se llego
a acuerdo en el Grupo de Trabajo y que figuran entre corchetes se relacionan con
ciertas cuestiones sobre las cuales exist ian considerables diferencias de opinion
entre las delegaciones.

La SUbcomision tome nota del texto preparado por el Grupo de Trabajo y opino
que el proyecto de convenio sobre el registro de objetos lanzados £1.1 espacio ultra
terrestre se debla seguir Examinando con caracter prioritario~

Finalmente, quisiera sefialar a 1£1. atencion las recomendaciones relativas a 1£1.
organizacion de 1£1. labor futura de 1£1. SUbcomision. Primero, la SUbcomision rccomendo
que su proximo perlodo de sesiones - el 129 - se celebrase del 26 de marzo £1.1 20 ce
abril de 1973. Segundo, acordo que se levantasen y distribuyesen actas resumidas
de todas las sesiones de su perfodo de sesiones de 1973. Esta ultima decision se
tome en la inteligencia, de acuerdo con la informacion proporcionada por 1£1.
Secretaria~ de que esto no entrafiaria consecuencias financieras adicionales y que
no sentaria un precedente para el futuro. Confio en que nuestro organo principal
no tendra dificultades en hacer suyas estas recomendaciones unanimes de 1£1.
SUbcomision.

Con esto, p~obablemente~ habria podido dar termino a mi presentacion del
informe de 1£1. SUbcomision. Corriendo el riesgo de abusar de su paciencia,
Sr. Presidente, me siento no obstante tentado de decir unas breves palabras mas,
de caracter personal.

Mis colegas y amigos de esta Comisi6n saben bien que 1£1. codificacion y el
desarrollo progresivo de cual~~ler rama del derecho internacional es una tarea
ardua que exige competencia juridica, paciencia y determinacion de parte de todos
los que participan en ese proceso. Hablando francamente, desearia agregar que el
llamado "procedimiento de consenso", segun se aplica a nuestra labor, si bien es
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politic~mente valioso, hace que el cumplimiento tecnico de la tarea sea aun mas
complicado, porque en cUalquier momento una objecion planteada puede retrotraer
a fojas cero los 10Bros de muchas horas de consultas, de1iberaciones y trabajo
de redaocion.

Sin embargo, pasando revista a las actividades de 1a Subcomisi6n durante los
u1timos anos, jalonadas por exitos tales como el Tratado del espacio u1traterrestre,
de 1966, el Acuerdo sobre e1 sa1vamento de astronautas de 1968 y el Convenio sobre
1a responsabilidad de 1972, ~ ahora el casi concertado tratado sobre la Luna, no
se puede dejar de sentir que estos documentos, aunque lejos de ser perfectos, y en
todo caso susceptib1es de mejoras importantes, constituyen no obstante hitos en el
desarrollo de una materia de caracter nuevo: el derecho internaciona1 relativo
a1 espacio ultraterrestre.

En mi opinion, ello puede atribuirse a por 10 menos tres factores: primero,
la creciente sensaci6n de ursencia impuesta por e1 rapido progreso de los adelantos
tecno1ogicos y humanos en la exploraci6n del espacio, que hace que la busqueda de
reg1as juridicas sea uno de los trabajos mas fascinantes para nosotros los abogados;
segundo, la voluntad politica tanto de las Potencias espaciales como de las no
espaciales de mantener a1 espacio ultraterrestre libre de las iniquidades, desafor
tunadamente tan conocidas en la Tierra, de la guerra, los abusos militares, la
contaminaci6n y e1 odio; y tercero, el maravilloso espiritu de comprension y conci~

liacion que felizmente prevalece en la Subcomisi6n de Asuntos Juridicos, que, sumado
a las cualidades juridicas y dip10maticas del mas alto nivel que poseen sus miembros
y los miembros de 1a Secretaria, hace posible el progreso alcanzado en el desarrollo
del corpus juris spatialis.

En consecuencia, me permito concluir mis palabras expresando a todos mis amigos
que trabajan con nosotros - mienillros de la 'Subcomisi6n y de la Secretaria - mi
calurosa y sinc~ra gratitud por su permanente cooperaci6n y apoyo en nuestra empresa
comun: la utilizacion pacifica y armoniosa del espacio ultraterrestre.
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